

paix de l'ONU. Certains membres du personnel onusien auraient en outre sollicité les faveurs d'enfants prostitués (cité dans Chingogo, 1996:232).

Transformation sociale

Malgré les atrocités commises à l'endroit des femmes en situation de conflit armé, ce serait une erreur de considérer celles-ci uniquement comme des victimes de guerre. Le bouleversement social qu'amène la guerre crée de nouvelles formes de relations, aux résultats souvent complexes. Certaines femmes, par exemple, deviennent des combattantes. Dans plus de 20 guerres ces dernières années, dont les conflits au Mozambique, au Salvador, au Guatemala, dans les territoires sous occupation israélienne et à Sri Lanka, des femmes ont servi comme soldats ou au sein de forces de soutien logistique (Vickers, 1993:19). Au Nicaragua, elles ont composé au moins le tiers de l'armée sandiniste (Randall, 1995:128). Même si les femmes atteignent rarement les échelons militaires supérieurs, leur présence au sein des effectifs peut remettre en question les rôles sexospécifiques traditionnels et favoriser une nouvelle forme de politisation des femmes.

La majorité des femmes plongées dans un conflit armé, que ce soit comme civiles ou comme réfugiées, peuvent en venir à assumer de nouveaux rôles. La plupart des hommes étant partis (combats, séparations forcées ou décès), un grand nombre d'entre elles doivent assumer l'entière responsabilité du bien-être de leur famille. Ce qui a pour effet d'affaiblir la famille patriarcale, et les femmes sont forcées d'adopter de nouvelles stratégies de survie, parfois transformatives, et, partant, d'assumer de nouveaux rôles qui étaient la chasse gardée des hommes (Chingogo, 1996:212). Au Mozambique, « la guerre a eu un impact fondamental sur les femmes du fait qu'elle a miné la famille patriarcale, créé des occasions économiques et forcé la politisation/le militantisme » [*Traduction*] (Chingogo, 1996:220).

L'expérience d'une femme durant la guerre dépend en large part des rapports sexospécifiques avant le déclenchement du conflit, de la construction des rôles sexospécifiques durant le conflit, du fait que la femme soit une civile, une réfugiée ou une combattante, ainsi que de son ethnicité/sa nationalité, de son âge et de sa situation économique. Souvent, ces facteurs se chevauchent et s'opposent. Ainsi, une femme peut avoir connu entre autres la pauvreté, les agressions sexuelles et la politisation, tandis qu'une autre peut avoir vécu les combats armés et la perte de ses enfants. Les contributions que les femmes doivent faire à la consolidation de la paix, et leurs besoins, impliquent donc un éventail complexe de rapports sexospécifiques qui évoluent.